

Brüderstrasse

J. N. 193. 240

Leipzig, den 9. Juni 92

Brüderstrasse 13/1.

Deiner Jodl!

Dein ausführlicher Brief hat mich - um von einem nicht mehr ungewöhnlichen
Bräutigam Gebrauch zu machen - sehr erfreut und interessirt, besonders durch die
eingehenden Mittheilungen über Deine literarischen Pläne. Dass ich Dir durch meine
Ameide Verdruss oder gar Kritikung bereite, thut mir sehr leid, einner allerleiter
ausgedrückt eloquent und Deines Zorns aufenthalt. Du findest alle Rache dafür, indem
Du mir die dankenswertesten und empfeindendsten Aufschlüsse über Deinen, wie es heißt
stares Capriozzen, aber durch desorthebende Berufsein der Pflege des kranken Vaters
und durch philosoph. Studien von großem Wert gewürzten Tölpel stupatelt gibst.
Ich überweise Dir, um Dich zu ersöhnen, anhändig eine kleine, aber sehr aangegende
Schrift von Prof. Knapp, die in Deine jetzigen Studien einmündigt. Knapp, der Director
des hiesigen statistischen Bureau's ist thils durch philosoph., thils durch statistische

Studien zur Erkenntnis geführt worden, wie vor kehrt die herrschenden, von Brücke angeprangten
Theorien über Monistatistik und ihren Zusammenhang mit den gesamten, wahren, Fragen des
menschlichen Freiheits sind. Die Widerlegung dieser Modelltheorie, die er in so übergangsunder
Weise durchgeführt hat, reicht sehr abiges, wie er mir sagte, Kriegszeugs gegen die Gesamtheit
von Brücke's Auffassungen, den er ordentlich abschneiden höchst geübt zu sein scheint, von auch, wie
die Ingälder so leicht, etwas platten Schriftsteller vollkommen zu vindigen versteht.

Dass Du die Gedächtnissphilosophie weder vorgestellt hast, aberst mir als erstaunlich.
Zur Malerei du füsset, wie Du sie liebst, ist da "Gleichheit genug geboten". Auch
Kleinere, ich meine kurzen Thüre der Gedächtnissphilosophie herausgreifenden
Abdrückt, würde meines Erachtens der Beifall der Historiker und Philosophen nicht, da
Gebildeten überhaupt, nicht fehlen, jener würde sogar noch sicherer gewarnt sein, da
die Entzündung offener der Detektionskunst übrell, also auch auf diesem interessanten
und fest unbekannten Gebiete, weit gefährlicher ist als kleinen Constructions der Weltgeschichte
im Großen. Hermann's zweig geachtetes Buch ehrert mir ein Bewis dafür zu sein,
und doch ist Hermann ein Mann von vorem Geiste, welche mich aus seinem publizirten über



die Sprachphilosophie v. Humboldt überzeugt; auch Buckle's Buch würde wohl,
wenn weiter gelebt hätte, zehnfoldig gearzt im Lande vorliegen sein und viel weniger
Erfolg gehabt haben, also es nun bei der Klappe selbst des mehr historisch gebildeten
deutschen Publikums geerntet hat. Mit diesen Bemerkungen wohltätig Dir aus,
an unsere Wintertagssitzung anknüpfend, mein Interesse an Deinen als gedenklichen
studia zeigen, über die wir natürlich auch ein Laienurtheil gestehen.

Ihr Denkblatt jetzt endlich fertig und in guter Druckfertigung vorliegt, ist mir sehr. Warum
würdest Du Dich nicht mit der Bittschrift Recession an Fachgesellen, die deshalb
Gebot haben? Ich habe diesen Schritt schon wiederholt gemacht, mit Erfolg
gesehen. Überhaupt anderthalb Monate an Besprechungen erlaubt zu klagen haben,
vier sind mir bereits ^{abre} bereit gestellt — in den Gott. Phil. Arch., im Liter. Centralbl.,
im Hartmann'schen Ztschr. für Volkerpsychologie und in der Ztschr. für österreich. Gymnasialwesen
zwei weitere in einer bayrischen und in einer Berliner Ztschr. werden eventuell noch
erfolgen. Ich freue mich über diesen Erfolg umso mehr, als ich nur an einer dieser

strenzen, der österreich., selbst Kavalierpaz gegeben habe.

Auf meine sonstigen Verhältnisse und Freizeit habe ich mich heute kurz sezen, da
die wahrscheinlich Herkommensregungen gesehen und von den über die Stolzengesellschaft,
die interessante Woche des vergangenen Monats für mich, ausführliche Berichterstattung
erhalten best. Es war eine anregende, ausschweifende, austragende Zeit mit den Litzen
der jungen Komitee über, Festtage, Festvorstellung, zahllosen neuen Bekanntschaften, Kneipen,
Bistro in die Nacht herein und einem sehr gelungenen Treffzug nach dem städtischen Prima, das bei dem
wahren Besuchs durch kufflire Vorstellungen, insbesondere Bewirtung mit Bier, Wein und Käse,
gewesen zu würdige empfie. Der erprobte Hauptindruck, den ich aus der ungewöhnlich stark
gesuchten Vorstellung mitnahm, war der, dass mein Spezialfach in öffentlichen Haftbüchern Reg. offen
ist. Die ausgeprägte, von Curtius gebildete, pedagogische Tüton fand alsbild großen Erfolg,
und ein Vortrag in der allgemeinen Sitzung über vergleich. Syntest "von Delbrück war unter einer
grauen Menge Fertigkeit von Vorträgen der einzige, welcher Erklangt wurde. Eigentlich war
es, wie die Theilnahme an den furchtbar oft ger zu langwierigen Vorträgen bis zum Schluss hin ständig
abnahm; diesen bildete, damit es auch an einer Haftvorstellung nicht fehlen sollte, der Kavalier

zu J. N. 193. 240

des englischen Alphabets Wiford, eine Gesellschaft zur Verbreitung einer neuen Schrift zu gründen, welche alle bisherigen Alphabete ersetzen sollte. Beim gebrochenen Deutach veranlagter Vortrag des Redners unterbrach endlich der Präsident Curtius, indem er ^{an} die Versammlung drückte, als historische Freygeichtete, ob irgend Jemand die Ausführungen des Redners verstehen wollte und ihm, da Klemens sich dafür aussprach, des Fortsetzung.

Seitdem habe ich gewöhnlich arbeiten gelebt, das auch gesellig, indem ich ständig sehr häufig, besonders mit den Münchener Medicinorum, die hier studieren, ausgehe. Der Familiengesangstag leggen will ich hier nicht anfangen und habe bis jetzt nur einen Abend bei Curtius zugebracht, wo ich u. a. von Dir erfuhr als Strukturtag schon aufgestopptes 87. Lied aus Rom traf, und einen Abend bei dem Savoisten Lasken. Ich habe gern gethan, um mich für den Habilitationsvortrag vorzubereiten, da mir jeder Arbeitsspunkt über des Thuns diplomatisches, außer dass mir der Decan erlaubt, es werde allgemeiner Natur sein. So hat es schmäleren ich in Collegien herum, wie es meine Art und Weisheit es sperrten Fach auch nötig ist, um nicht die allgemeinen Berichtspunkte aus dem Auge zu verlieren. Ein deutsches Lied für die Blüthe der Leipziger Universität ist es, wie stark beschäftigt hier alle Collegien sind,

men neg in in College über Sanskritgrammatik oder über Kritik des Materialismus, über
Naturlehre des Fleets oder über physikalische Literatur denkbar, tritt, während findet man
Auditoriums, die unter den Ziffern zehn nicht liegen, in der Regel undabschließend auf 30
anzuschlagen sind, während berühmte Dozenten wie Noeckel, Curtius usw. und darüber hinaus
haben. Ich sage Ihnen, für den Fall, daß Dr. Stor daran denkt, sich ausserhalb zu
habilitieren, und vor für Dr. Stor für Grund, wenn dieser mit der Wahl des Habilitationsortes
solchen Reisen bestimmen Resultat gekommen sein sollte. Leipzig ist gerade für allgemeine
(durch auch für die speziellsten) Fächer ein günstiger Boden, da bei des Lebens sehr angenehm und
nicht übermäßig teuer. Ich selbst würde keiner dringenden Bedenken treiben, mich
leben hier alsin Kirchburg zu habilitieren, wenn nur nicht die Verhältnisse jetzt gerade
so ungünstig hier als günstig dort liegen. Ein Extraordinarius für Sanskrit ist auch
für Leipzig genug, nur falls man diesen vergrößt, wären für einen Sanskritdozenten
die Aussichten noch günstig, ja die prächtigsten, da andere Collegen lieben es
Auditoriums von 50 und mehr Zuhörern, offen zu halten.

Doch ich muß schließen, um eine Reise nach Berlin fertig zu bringen, die ich für das letztere, bestimmt.
schönste. M. Müller hat mir seine Straßburger Antitoxikationsvorlesung geschickt, in der er wiederum Ihre
erwähnt hat, mich zu bitten, zur Reise nach Berlin eine Kurze Anzeige schreiben, die mir der
Redakteur Sonnleitner hant aufzuhören versprach. Nun lebe wohl. Mit freundlichen
Grüssen an die Freunde Dein J. Jolly.

